
 
ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA NÚMERO VINTE E DO IS DO COMITÊ DO ITAJAÍ, realizada em 30 de 1 
abril de 2009.  2 
 3 
Aos trinta dias do mês de abril de dois mil e nove, reuniram-se, na sede da Associação dos Municípios do Médio Vale 4 
do Itajaí - AMMVI, na Rua Alberto Stein, 466, bairro Velha, em Blumenau, membros do Comitê do Itajaí e demais 5 
convidados. A presidente Maria Izabel Pinheiro Sandri deu início a Assembléia, dando boas vindas e agradecendo a 6 
presença de todos. Prosseguiu perguntando se alguém teria alguma solicitação de inclusão de pauta. Não houve 7 
manifestação. 1) Apreciação e aprovação da ata da Assembéia de 12 /02/2009. Com a palavra, Beate agradeceu a 8 
presença de todos, saudando em especial, os novos representantes das organizações-membro que participavam da 9 
reunião. Passou rapidamente alguns pontos da ata da Assembléia de 12/02/2009, relembrando aos presentes o local 10 
e a data da mesma. Maria Izabel colocou em votação a aprovação da ata e a mesma foi aprovada. 2) Prestação de 11 
contas de 2008.  Com a palavra, Ademar Maiochi passou a apresentar um relatório sobre o balanço de atividades 12 
realizadas pelo Comitê do Itajaí, dando ênfase às ações do projeto PIAVA. Nenhum dos presentes apresentou 13 
qualquer objeção. Devolvida a palavra à Maria Izabel, a mesma passou a palavra para a Professora Noêmia Bohn, 14 
para o próximo ponto de pauta, 3) Revisão do regimento do Comitê do Itajaí.  A professora Noemia começou 15 
apresentando a proposta de alteração do regimento do Comitê, em contraste com o regimento vigente, para salientar 16 
as mudanças. Noemia explicou que as mudanças no regimento do Comitê têm o objetivo de promover melhorias de 17 
cunho redacional, organizacional e procedimental. Em relação às melhorias de cunho redacional, cumpre destacar as 18 
alterações propostas no sentido de esclarecer que o Comitê do Itajaí é composto por 50 organizações membro, com 19 
personalidade jurídica de direito público ou privado, e não as pessoas físicas que as representam. Em relação às 20 
melhorias de cunho organizacional, cumpre destacar as alterações relativas às principais categorias de usos da água 21 
na bacia que terão assento no COMITÊ DO ITAJAÍ (abastecimento público, esgoto sanitário, geração de energia, 22 
indústria, irrigação, criação animal, aquicultura, mineração, outros usos), tendo em vista os resultados do cadastro de 23 
usuários da água da bacia, bem como as alterações relativas ao exercício das funções da Secretaria Executiva do 24 
Comitê, pela Agência de Água. Com relação a este último ponto, foram levantados alguns questionamentos pelo 25 
representante da Secretaria de Desenvolvimento Econômico Sustentável, que deverão ser objeto de análise mediante 26 
elaboração de parecer técnico-jurídico específico sobre o tema. Em relação às melhorias de cunho procedimental, a 27 
Professora Noêmia destacou as alterações que tiveram o sentido de padronizar as deliberações do Comitê do Itajaí, 28 
adotando-se terminologia própria, qual seja: (1) Resolução - quando se tratar de decisão sobre políticas, diretrizes, 29 
planos, programas e critérios relacionados à  gestão dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do rio Itajaí; (2) 30 
Moção - quando se tratar de manifestação, de qualquer natureza, relacionada com a gestão de recursos hídricos na 31 
bacia hidrográfica do rio Itajaí; (3) Recomendação - quando se tratar de manifestação acerca da implementação de 32 
políticas, programas públicos e normas com repercussão na gestão de recursos hídricos; (4) Proposição - quando se 33 
tratar de matéria relativa à gestão de recursos hídricos a ser encaminhada para o  Conselho Nacional e/ou Estadual 34 
de Recursos Hídricos; e, (5) Decisão - quando se tratar de arbitrar conflitos relacionados ao uso da água na bacia 35 
hidrográfica do rio Itajaí. A Professora Noêmia apontou ainda que outra alteração procedimental proposta diz respeito 36 
às medidas a serem tomadas no caso de ausência sem justificativa por parte dos representantes das organizações 37 
membro, nas Assembléias do Comitê, bem como, nas reuniões da Diretoria. As alterações propostas foram acatadas. 38 
Porém, em virtude do questionamento levantado sobre o exercício da secretaria executiva do Comitê do Itajaí pelo 39 
Diretor Técnico da Agência de Água, deliberou-se no sentido de verificar de forma mais detalhada a legalidade dessa 40 
alteração, ficando a proposição da alteração regimental para ser votada na próxima Assembléia do Comitê do Itajaí. A 41 
professora Noêmia devolveu a palavra à Maria Izabel que pôs em votação a possibilidade de revisão e aprovação do 42 
regimento na próxima Assembléia do Comitê. Aprovada alteração do regimento para acontecer na próxima 43 
Assembléia. Com a palavra a secretária executiva, para o próximo ponto de pauta: 4) Posse dos novos 44 
representantes no Comitê do Itajaí, indicados pelas  entidades escolhidas nas Assembléias Deliberativas  de 19 45 
de março.  A Profª Beate informou aos membros que aconteceram sessenta e nove inscrições para o processo de 46 
renovação do COMITÊ DO ITAJAÍ, sendo que usuários de água foram vinte e cinco, para concorrer a vinte vagas, 47 
sendo quatro de abastecimento de água, uma de drenagem e resíduos sólidos, sete da hidroeletricidade, oito de 48 
captação industrial e diluição de efluentes industriais e cinco da agropecuária, irrigação e piscicultura. O segmento 49 
população da bacia teve trinta e seis inscrições, concorrendo a dezenove vagas, sendo dezoito do poder executivo 50 
municipal, quatro do poder legislativo municipal e estadual, nove das associações comunitárias, entidades de classe e 51 
outras associações governamentais e cinco das universidades e institutos de ensino superior e desenvolvimento 52 
tecnológico e associações especializadas em recursos hídricos. A comunidades indígenas não se inscreveu. O 53 
segmento órgãos públicos teve oito inscritos, o que completou as sessenta e nove inscrições para as cinquenta 54 
vagas. Na sequência foram apresentados os novos membros do Comitê do Itajaí e seus respectivos representantes. A 55 
relação de membros representantes para a gesto 2009-2013 foi a seguinte: Assento n°1, SAMAE - Serviço Autônomo 56 
Municipal de Água - Blumenau, Representantes: Titular Joseane Regina Cidral, Suplente Edson Schulze; Assento n°2, 57 
SEMASA - Serviço Municipal de Água, Saneamento Básico e Infra-estrutura de Itajaí, Representantes: Titular Murilo 58 
José da Conceição, Suplente Maurina Voltolini; Assento n°3, CASAN - Companhia Catarinense de Águas e 59 
Saneamento, Representantes: Titular Cesar Luiz Cunha, Suplente José Vilson Brassiani; Assento n°4, SAM AE 60 



 
Brusque, Representantes: Titular Franciele Cristina Junges, Suplente Nestor Edson Padilha de Carvalho; Assento n°5 61 
Consórcio Intermunicipal Serra São Miguel, Representantes: Titular Jaime Juares Schulz, Suplente Jaqueline 62 
Selbmann de Liz e Souza; Assento n°6, Consórcio Emp resarial Salto Pilão, Representantes: Titular Rubens Roberto 63 
Habitzreuter, Suplente Carlos Alberto Zen; Assento n°7, CEESAM Geradora SA, Representantes: Titular Os car José 64 
Graf, Suplente não indicado; Assento n°8, Estação I ndaial Energética SA, Representantes: Titular Ivo Rischbieter, 65 
Suplente Sérgio Moises Rodrigues Batista; Assento n°9, CELESC Geração SA, Representantes: Titular Augu sto José 66 
de Seixas Vargas, Suplente Alexandre Costa; Assento n°10, CRAVIL - Cooperativa Regional Agropecuária V ale do 67 
Itajaí, Representantes: Titular Harry Dorrow, Suplente Miguel Rech; Assento n°11, Industrial e Agrícol a Rio Verde 68 
Ltda, Representantes: Titular Odair Fernandes, Suplente Thomas Rolf Erbacher; Assento n°12, SIMMMERS -  69 
Sindicato das Indústrias Metalúrgicas, Mecânicas e do Material Elétrico de Rio do Sul, Representantes: Titular Aldo 70 
Kaestner, Suplente Paulo Cesar Maçaneiro; Assento n°13, Sindicato das Industrias da Construção e do Mo biliario de 71 
Ibirama, Representantes: Titular Fábio Aires Marchetti, Suplente Joel Wippel; Assento n°14, SINTEX - S indicato das 72 
Indústrias de Fiação e Tecelagem e do Vestuário de Blumenau, Representantes: Titular Renato Valin, Suplente Felipe 73 
Flesch Hoops; Assento n°15, Associação Empresarial de Itajaí, Representantes: Titular Maria Izabel Pinheiro Sandri, 74 
Suplente Sérgio Selke; Assento n°16, Associação Emp resarial de Rio do Sul, Representantes; Titular Cleber Andrei 75 
Seemann Stassun, Suplente Dante Bonin; Assento n°17 , Unidade Secadora e Armazenadora de Cereais Voltapinho, 76 
Representantes: Titular Bernardo Peron, Suplente Elésio Gregório Borghezan; Assento n°18, Sociedade 77 
Armazenadora de Cereais Mirim Doce, Representantes: Titular Fredi Bechtold, Suplente Harry Concentius; Assento 78 
n°19, Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Agronôm ica, Representantes: Titular Walmor dos Santos Filho, Suplente 79 
Osmar Cattoni; Assento n°20, Associação de Aquicult ores de Braço do Trombudo, Representantes: Titular Nildo 80 
Nelmestet, Suplente Eugenio Krueger; Assento n°21, AMAVI - Associação dos Municípios do Alto Vale, 81 
Representantes: Titular Ivanor Boing, Suplente Wilando Kurth; Assento n°22, AMMVI - Associação dos Mun icípios do 82 
Médio Vale do Itajaí, Representantes: Titular Fabiana de Carvalho Rosa, Suplente Michele Prada; Assento n°23, 83 
AMFRI - Associação dos Municípios da Foz do Rio Itajaí, Representantes: Titular João Luis Demantova, Suplente 84 
Célio José Bernardino; Assento n°24, CIMVI - Consór cio Intermunicipal do Médio Vale do Itajaí, Representantes: 85 
Titular Valter Conrado Araújo, Suplente Diego Furtado; Assento n°25, FAMAI - Fundação Municipal do Mei o Ambiente 86 
de Itajaí, Representantes: Titular Francisco Carlos do Nascimento, Suplente Maria do Carmo Bauer Oliveira; Assento 87 
n°26, Prefeitura Municipal de Taió, Representantes:  Titular Narciso José Broering, Suplente Guilherme Feijó Vieira; 88 
Assento n°27, Câmara Municipal de Benedito Novo, Re presentantes: Titular Pierro Antônio Campestrine, Suplente 89 
não indicado; Assento n°28, Câmara Municipal de Tro mbudo Central, Representantes: Titular Aldo Corrêa, Suplente 90 
Marcio Almeida; Assento n°29, UCAVI - União das Câm aras de Vereadores do Alto Vale do Itajaí, Representantes: 91 
Titular Ademar Schulze, Suplente Mauri Fernando de Souza; Assento n°30, Câmara Municipal de Ibirama, 92 
Representantes: Titular David Vinci, Suplente Nilton José Pinto; Assento n°31, ACAPRENA - Associação C atarinense 93 
de Preservação da Natureza, Representantes: Titular Juliano Alaíde Albano, Representante Rudi Ricardo Laps; 94 
Assento n°32, CEMEAR - Centro de Motivação Ecológic a e Alternativas Rurais, Representantes: Titular Alexandre 95 
Luiz Prada, Suplente Eveline Borges Araujo; Assento n°33, Comissão Pastoral da Terra, Representantes: Titular Ana 96 
Maria Vendrami, Suplente Irimar José da Silva; Assento n°34, Fundação Praia Vermelha de Conservação da  97 
Natureza, Representantes: Titular Katiuscia Wilhelm Kangerski, Suplente Rosemeri Carvalho Marenzi; Assento n°35, 98 
Sindicato dos Jornalistas de Santa Catarina, Representantes: Titular Aristheu José Formiga de Oliveira, Suplente 99 
Eumar Francisco da Silva; Assento n°36, Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental, Representantes: 100 
Titular Rolando Nunes Córdova, Suplente Paulo José Aragão; Assento n°37, Associação Brasileira de Recu rsos 101 
Hídricos, Representantes: Titular, Beate Frank, Suplente Gilberto Valente Canali; Assento n°38, FURB ,  102 
Representantes: Titular Sandra Irene Momm Schult, Suplente Noêmia Bohn; Assento n°39, UNIFEBE, 103 
Representantes: Titular Nilton Bruno Tomelin, Suplente Glaucia Maria Tenfen; Assento n°40, Comunidade Indígena, 104 
Representantes não indicados; Assento n°41, ALESC -  Assembléia Legislativa do Estado de Santa Catarina, 105 
Representantes: Titular Ana Paula Lima, Suplente Jean Kuhlmann; Assento n°42, CEF - Caixa Econômica Fe deral, 106 
Representantes: Titular Leocarlos Sieves, Suplente Valdonir Estivalet Teixeira; Assento n°43, DEINFRA - 107 
Departamento de Infra-Estrutura, Representantes: Titular Sebastião Silveira, Suplente Luiz Antonio Vieira; Assento 108 
n°44, EPAGRI - Estação Experimental de Itajaí, Repr esentantes: Titular José Alberto Noldin, Suplente Paulo 109 
Warmling; Assento n°45, EPAGRI  Gerência Regional d e Ituporanga, Representantes: Titular Daniel Rogério Schmitt, 110 
Suplente Nivaldo Nicoladelli; Assento n°46, SDR Ibi rama, Representantes: Titular Ivan Pinto, Suplente Jefferson 111 
Flores; Assento n°47, SDR Itajaí, Representantes: T itular Raquel Fabiane Mafra Orsi, Suplente Odivete Gaya; 112 
Assento n°48, SDR Taió, Representantes: Titular Ter cílio Bonessi, Suplente Heitor Borinelli; Assento n°49, SDS - 113 
Secretaria de Estado do Desenvolvimento Econômico Sustentável, Representantes: Titular Carlos Alberto 114 
Rockenbach, Suplente Rui Batista Antunes; Assento n°50, FUNAI, Representantes não indicados.Empossados  os 115 
novos representantes, deu-se continuidade à pauta. 5) Informes da Secretaria.  Beate apresentou o Edital de 116 
Chamamento para Composição da Câmara Técnica de Cheias (CT- Cheias), e informou que as indicações devem ser 117 
protocoladas, enviadas por AR ou por SEDEX até o dia 30 de maio de 2009. Mencionou também a reunião a ser 118 
realizada no dia seis de maio em Florianópolis, no Plenarinho da ALESC, com o tema central sobre a prevenção de 119 
cheias. Em seguida Katiuscia convidou todos os presentes para dois eventos: 1) o Encontro de Gesto Ambiental da 120 



 
Bacia do Itajaí, que se realizará no dia doze de maio de dois mil e nove em Timbó para os municípios do Médio Vale e 121 
Foz do Rio Itajaí e no dia quatorze de maio em Rio do Sul para os municípios do Alto Vale, que terá como temas Ética 122 
Ambiental nas Políticas Públicas, Educação Ambiental, Proteção Ambiental, e Importância da Autonomia na Gestão 123 
Ambiental; e 2) o Seminário de Gestão de Recursos Hídricos  Enquadramento e Cobrança, que se realizará nos dias 124 
vinte e um e vinte e dois de maio de dois mil e nove, em Blumenau, que terá como tema a discussão das 125 
metodologias para enquadramento dos cursos d’água em classes de qualidade e cobrança pelo uso da água, como 126 
parte integrante do planejamento dos recursos hídricos da bacia do Itajaí. Com a palavra Lourdes Maria, que convidou 127 
todos para que se inscrevessem no 3° prêmio Otto Ro hkohl de Conservação da Água, que é  uma iniciativa do Comitê 128 
de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do rio Itajaí, destinado a encorajar e reconhecer iniciativas de proteção da 129 
água, assim como aquelas ligadas ao uso sustentado dos recursos naturais do Vale do Itajaí, informando que as 130 
inscrições vão até o dia vinte e um de setembro. Com a palavra Beate, que, a pedido da Deputada Ana Paula Lima, 131 
divulgou um convite a todos para que comparecessem à Prestação de Contas dos Deputados Décio Lima - Federal e 132 
Ana Paula Lima -Estadual, que se realizará no dia quatro de maio de dois mil e nove em Blumenau. Raquel Fabiana 133 
Orsi falou do GTEA – RH07 (Grupo de Trabalho de Educação Ambiental da Região Hidrográfica  07), criado pelo 134 
estado para atuar regionalmente. Raquel salientou que ocorreu em Brusque uma reunião na qual ela foi eleita para 135 
coordenar esse grupo de trabalho. A meta inicial é aprovar o regimento interno, fazer um plano de trabalho e mapear 136 
as instituições e sua forma de atuação na bacia. Nada mais havendo a tratar, a presidente deu por encerrada a 137 
Assembléia, da qual eu, Beate Frank, lavro a presente ata, que vai assinada por mim e pela Presidente do Comitê do 138 
Itajaí. 139 
 140 


